

geb. zu Palermo 1840, präconisirt 1877, aber von der Regierung nicht anerkannt. Im November 1878 richtete er an König Humbert ein freimüthiges Schreiben, worin er um Aufhebung der Gewaltmaßregeln gegen die beiden Kirchen Chieti und Vasto bat (Röls. Volks-Ztg. 1878, Nr. 322, I). Erfolg hatte sein Schreiben vorberhand freilich keinen. Seine Gräßidese zählt in 108 Pfarreien, welche in 21 Vicar. foran eingetheilt sind, 239 000 Diözesanen. Die Mensa beträgt 4000 Ducaten, die Kammtage 500 Goldgulden. Das Metropolitancapitel besteht aus 2 Dignitäten, 15 Canonici, 10 Hebdomadarii und anderen Priestern und Clerikern. (Vgl. Luc. Camarra, *De Teate metropoli libri III.*, Rom. 1651; Ughelli VI, 667 sqq.; Cappelletti XXI, 95 sqq.; Jan. Ravizza, *Serie de Vescovi Teatini*, Napoli 1830; Diplomi e Documenti alla storia della città di Chieti, 4 voll., Napoli 1832 bis 1836; *Degli uomini illustri di Chieti*, Napoli 1830 (die beiden letztgenannten Werke sind gleichfalls von Ravizza); Moroni XIII, 75 sqq. und LXXXVIII, 185 sq.; G. Petri I, 229 sq.; Gams, Ser. Epp. 875 sq.) [Meher.]

Chifflet, Name einer zu Besançon einheimischen Gelehrtenfamilie, von welcher sich folgende Mitglieder im geistlichen Stande auszeichneten: 1. **Pierre François**, geb. 1592, gest. 1682 zu Paris, ein Jesuit, dessen Werke von weit mehr Gelehrsamkeit als kritischem Scharfsinn Zeugniß ablegen. Zu nennen sind: *Fulgentii Ferrandi etc. opera, cum notis, Divione 1649*; *Scriptorum veterum de fide catholica quinque opuscula, cum notis, ibid. 1656*; die für die Geschichte des Mittelalters wichtige *Lettre touchant Béatrix, comtesse de Châlons*, Dijon 1656; *Paulinus illustratus, sive appendix ad opera et ree gestas S. Paulini Nolensis episcopi*, ibid. 1662; endlich *Dissertationen*, wovon die *De uno Dionysio am bekanntesten wurde*; weitere historische und chronologische Werke, zuletzt *Bedae presbyteri et Fredegarii scholastici concordia ad senioris Dagoberti definiendam monarchiae periodum*, Paris. 1681. Die Schrift *S. Bernardi Claraevallensis abbatis genus illustre assertum*, Divione 1660, hat Pierre François herausgegeben, ihr Verfasser ist jedoch sein Neffe Paul Ferdinand, ein Bernhardiner. 2. **Philippe**, der Bruder des Vorigen, geb. 1597, gest. 1657 aber erst 1663 als *Canonius zu Besançon*, Abt von Valerne, Almosenier des Infanten Stathalters der Niederlande. Unter seinen Schriften sind erwähnenswerth die *Histoire du prieuré de Notre-Dame de Bellesfontaine*, Anvers 1631, welche von Philipp Greumb, Heinrich Dupuis (*Erycins Puteanus*), in's Lateinische überetzt wurde; *Concilia Tridentini canonica et decreta cum praefatione et notis*, Antw. 1840, eine in Frankreich sehr geachtete und oft aufgelegte Ausgabe; endlich eine französische Ausgabe der Nachfolge Christi, Antwerpen 1644, welche sieben Auflagen erlebte, zuletzt auch eine lateinische Ausgabe derselben Werkes,

ebendaselbst 1647, und zwei Briefe darüber, daß Thomas von Kempen der Verfasser dieses Weltbüchleins sei. Ein Bruder der Beiden war ferner: 3. **Lourenç**, geb. 1598, gest. 1668 zu Antwerpen, gleichfalls Jesuit; er schrieb in lateinischer und französischer Sprache sehr viele, damals sehr beliebte und in's Italienische und Spanische übersetzte ascetische Schriften und einen *Essai d'une parfaite grammaire de la langue française*, Anvers 1659. Verwandt mit den Vorigen waren: 4. **Jules Chifflet**, geb. 1610, gest. 1676 zu Oble, der nach Philipp's Ableben Abt von Valerne wurde und in verschiedenen, für uns Deutsche minder interessanten Werken Gelehrsamkeit im Bunde mit großer Glaubenstreue bewährte. 5. Sein Bruder **Jean**, geb. 1611, wurde früh Geistlicher und 1632 zum *Canonius von Besançon ernannt*, doch ward die Stelle von Rom aus einem Mitbewerber gegeben. Chifflet zog sich nach Flandern zurück und starb 1666 zu Tournai als *Canonius daselbst*, sowie als Almosenier des Stathalters der Niederlande. Er hinterließ den Ruf ungewöhnlicher Gelehrsamkeit und zahlreiche Schriften und Abhandlungen juristischen, historischen und theologischen Inhaltes. Sein *Judicium de fabula Johanna papissae*, Antw. 1666, fand noch im achtzehnten Jahrhundert Aufnahme in gelehrten Sammelwerken. [Hägeler.]

Chiliasmus ist die Lehre von einem tausendjährigen irdischen Reiche des Messias am Ende der Zeiten, welches mit der ersten Auferstehung der Gerechten beginnen und mit der allgemeinen zweiten Auferstehung, dem Weltende und dem allgemeinen Weltgericht, zum Abschluß kommen soll. Ihren Ausgangspunkt hat dieselbe in den Vorstellungen der irisch gesinnten Juden, welche die Weissagungen der Propheten Elias, Ezechiel, Daniel über das messianische Reich ganz wörtlich auffaßten und von einem weltlichen Reiche verstanden, in welchem der Messias dem Volle Israel die Herrschaft über die ganze Erde verschaffen und eine Fülle paradiesischer Seligkeit überallhin verbreiten werde. In solchen Erwartungen wiegte sich zur Zeit Christi der größte Theil des jüdischen Volkes, und selbst die Apostel, wie deren Verwandte, waren Anfangs nicht ganz frei von denselben (Matth. 20, 20 ff.). Der Herr selbst ent sprach denselben in keiner Weise. Er war als der eingeborene Sohn Gottes vom Himmel gekommen, um Alle zu Gott und zum Himmel zu führen; nur auf die Gründung eines solchen himmlischen Reiches war seine Lehre und sein ganzes irdisches Leben gerichtet. Er predigte Buße, Abtötung und Selbstverläugnung, d. h. die Lehre vom Kreuze, und stellte sie in seinem Leben auf das Vollkommenste dar. Der Sohn Gottes galt als der Sohn eines Zimmermanns zu Nazareth, hatte während seines öffentlichen Wirkens nichts, wohin er sein Haupt legen konnte, und starb den schimpflichsten Tod am Kreuze. Um diese Lehren vom Himmelreiche und diese göttlichen und übernatürlichen Lehren des